

## RÉSUMÉS

### L' „ADELIGE UNFREIHEIT“

*Karl Bosl*

La forte majorité de la population au Moyen-Age était composée d'hommes serfs. Le grade de dépendance de ces gens dépendait de la puissance et du rang des suzerains, à la familia desquels ils appartenaient et variait selon les chances et droits offerts par le dit suzerain. Ce n'est qu'au 11ème siècle, avec l'éveil de la société européenne que les mariages et changements entre les familiae devinrent plus faciles et plus fréquents. Aux 10ème et 11ème siècles apparut d'une façon de plus en plus marquante une classe déjà plus élevée, personnellement dépendante d'une familia, voire en premier lieu de celle du roi et de celle des évêques de l'empire. Le chemin qui les mena de leur „unfrei en Unfreiheit“ aux ministérials puis aux titres de basse-noblesse se limita essentiellement à l'Allemagne. L' „adelige Unfreiheit“, que les officiers des ministérials avaient obtenue de par leur travail, doit sûrement être considérée et comprise comme le tout début d'un processus d'émancipation profonde.